
1 
 

 
 

Раздорам 425 лет. Впечатление от праздника. 
Выехали мы в 15-00 одной большой разновозрастной семьей в составе 17 человек. Старшему 88 лет, 

младшему 2,5 года. Предки семьи - Поляковы, Кочетовы, Боронины. Носители этих фамилий уже жили в 

станице Раздорской в 18-м веке. 

Нет, сначала-то мы испугались, что ливень с грозой, прошедший в Михайловке, уйдет в сторону 

Раздор и это помешает празднику. Мы переживали не за людей, а за лошадей, которые могли испугаться 

грома и повести себя непредсказуемо.  

Но погода была к нам благосклонна в этот день, дождик прошел небольшой, а гроза Раздоры 

миновала. Жара к началу праздника спала. Когда мы приехали в хутор (вот так и хочется сказать «в станицу»), 

а мы чуть да опоздали к началу, первое, что мы увидели, множество припаркованных машин. Нет, на самом 

деле, гостей было очень много, уж не знаю ожидаемо или нет, но много. 

На конный парад мы опоздали, но, конноспортивные выступления посмотрели. Выступали 

представители конного клуба имени генерала Бакланова Я.П. Благодаря Президентскому Гранту, конный 

клуб взошёл сегодня на новый этап жизни, в котором появилась поддержка и надежда на 

процветание команды лучших джигитов России. Вот такое объявление размещено у них на сайте. 

Кто бы знал, где нужно было искать, когда мы перед поездкой, уточняли время и программу: 

https://vk.com/baklanovclub 

 

  

 

https://vk.com/baklanovclub


2 
 

Все, кто был в Раздорах на празднике, согласятся со мной, что принимали выступающих 

джигитов на ура. 

 

 
 

 
Организаторы праздника постарались на славу, подготовили территорию для участников и 

оградили место для зрителей. Арена под открытым небом, где выступали конные группы, была 

окружена плотным кольцом приехавших на праздник гостей.   

Стремительные красавцы конники произвели подлинный фурор, продемонстрировав чудеса 

джигитовки, показав целые спектакли и композиции. Выступление сопровождалось музыкой, 

единение человека и лошади было просто потрясающим. 

Неповторимый запах лошадей, конского пота и сбруи разносил по хутору легкий ветерок, 

смешивая его с не менее неповторимым запахом полыни. 
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Мы, вообще, как только вышли из машины и ступили на раздорскую землю, почувствовали 

горечь полыни. Ее чарующий степной запах ни с чем несравним. Этот запах, как элемент связующий 

времена, ведь он был и 300 и 500 лет назад, когда жили на этой земле наши предки.  Когда они 

осваивали землю, строили жилища, закладывали храм, собирали сходы, уходили на войну, над 

станицей ветер разносил эти запахи «дикого поля» - чарующий запах полыни и мужественный запах 

строевой лошади.  

 
Те, кто был вчера в Раздорах, имеет возможность составить свое мнение о празднике. Я же 

расскажу для тех, у кого такой возможности не было. 

Дети. Детей было много и разного возраста, от младенцев до подростков. Для малышей 

привезли аттракционы, которые пользовались популярностью. К сожалению, потому, что мне вот 

внучку пришлось убеждать, что такие развлечения вполне доступны и в городе, а здесь в хуторе, где 

жили и живут ее прадеды, есть много других, недоступных нам городским, радостей. После трех 

сеансов проведенных на аттракционе – договорились. Вместе с другими детьми, она покаталась на 

лошадях. И на тройке и самостоятельно под присмотром инструктора, вместе с братиком, моим 

самым младшим внуком.  
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«Порыбачили» в настоящей лодке долбленке. А еще поучаствовали в развлекательной 

программе, устроенной для малышей - поиграли в супергероев, сажали супер морковь и скакали на 

реактивных супер лошадках. 

 
Угощение также было, всех желающих пригласили отведать ухи. Кроме того, были 

организованы продовольственные палатки и установлены столики, где отдыхающие могли 

принимать пищу. Все места были заняты, вероятно, никто не ожидал такого количества гостей. Беда 

поправима, мы, например, поужинали в машине. Наверное, если бы организовали один общий стол, 

он бы занял несколько десятков метров. 

На сцену приглашали фермеров, но они не вышли и все решили, что эти люди не считают, что 

делают что-то, ставящее их выше остальных. Живут, работают, поддерживают свой хутор, оказали 

помощь в организации мероприятия потому, что, а как же иначе. Поэтому и не поднялись на сцену, 

ведущая так и сказала: «Они у нас скромные». Да там, в хуторах и правда, другая жизнь, другой 

уклад, там себя в делах показывают, в труде. За это им и уважение. Не смотрятся там громкие слова, 

городская стандартная программа с пиаром и перечислением регалий и достижений. 

С небольшой сцены нам рассказали историю станицы Раздорской от ее основания, до дней 

сегодняшних.    
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А история для раздорцев не пустой звук. Они увлеченно собирают ее по крупицам и берегут. 

В музее хранятся предметы быта, фотографии и истории станичников. Ведется и летопись дней 

сегодняшних для потомков. 

 
Еще скажу о концерте. Песня всегда играла и играет важную роль в жизни казака. Казак и 

песня вообще понятия неотделимые. Бытовые, полковые походные, эпические и исторические каких 

песен только не играют казаки. Вот и нам на празднике представили песни лирические, плясовые, 

шуточные, частушки. 

Частушки, кстати исполняла Матрена Павловна Полякова из тех самых наших раздорских 

Поляковых. Ее семья также присутствовала на празднике - сын с женой и внуки пришли и бабушку 

поддержать и поучаствовать в празднике в честь своих предков. 
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Фланкировка для казака это древнее искусство владения шашкой. Во времена защиты 

Отечества, этот прием помогал казаку нанести множество ударов по противнику за короткий 

промежуток времени. Сейчас умелая фланкировка, это показатель ловкости и таланта. Настоящий 

казак с крепкой рукой и ясной головой  непременно стремится овладеть этим искусством. Именно 

это мы вчера и наблюдали. 

Большим подарком стало выступление Игоря Растеряева, который исполнил несколько своих 

неповторимых песен. Но Игорь не только талантливый исполнитель, он еще знает и чтит свой род, 

собирает информацию о предках, которые так же из станицы Раздорской. Поэтому и песни его 

посвящены и реке Медведице и нашему казачьему краю. 

Мы уехали, не дождавшись праздничного салюта, немного уставшие, но довольные, скучно не 

было, напротив - интересно. Чувство соприкосновения со своей семейной историй – дорогое чувство. 

Пройти по тропам, по которым ходил прадед, постоять на том пригорке, на котором он стоял сотни 

лет назад, посетить тот же храм, это так важно. Нужно понять это, осознать. Восстановить цепочку. 

Потомки раздорских казаков со мной согласятся.  

Фотографии праздника здесь https://ok.ru/azaavara/album/868513778371 

 


